

DEL MODELO COSMOLÓGICO AL MODELO ANTROPOLÓGICO

Esta disertación es indispensable, porque el concepto de naturaleza y justicia natural pre-socrático, en el arte y en la religión de los griegos, es un concepto cósmico y religioso, pero básicamente cósmico; es decir, las divinidades creadoras del mundo natural son las mismas que rigen el orden moral y la religión. Hay una justicia natural en sentido cósmico, en sentido naturalista, pero a la vez, los dioses en el politeísmo son fuerzas naturales, justas.

Un orden cósmico natural en la base del derecho; esto es; que el derecho no constituya un asunto de la voluntad de los seres humanos, sino la ordenación natural y trascendente de las fuerzas ciegas.

Sócrates divulga la existencia de una sola divinidad coexistente con el politeísmo dominante y la existencia de una conciencia unitaria ética, llamada la voz de la conciencia. Sócrates simboliza, por lo tanto, la alteración moral del mundo.

La construcción platónica del orden moral individual descansa en lo que después se ha de llamar “la psicología de las facultades”. El alma del ser humano tiene 3 facultades esenciales: razón, voluntad y sensibilidad, y debe tener 3 virtudes: la Sabiduría, Valentía y Templanza.

Sabiduría, no en sentido científico, sino como conocimiento moral de lo bueno: saber es conocer el bien; también se llamaba “prudencia”, virtud esta que debía ser ejercitada en lo que respecta a la razón. Por la voluntad, el hombre está obligado, éticamente, a la Valentía. Y en lo que respecta a la sensibilidad, está obligado a la Templanza.

Esta triada de virtudes, en su coordinación, producen al ser humano justo. Esto es lo que va a producir la conocida teoría social expuesta en “la República”, de Platón. La ciudad estado debe estructurarse de acuerdo con las 3 facultades y virtudes del individuo, porque en lo social esas facultades y virtudes se repiten en los grupos o clases sociales principales.

Estos grupos o clases sociales son 3: el grupo de los que saben conocer las cosas, los sabios; el grupo de los que disponen la fuerza, del poder organizado, los guerreros, y el grupo de los artesanos y comerciantes de aquella época que se encargan de la alimentación de la ciudad, del sostenimiento material del Estado, de la producción de los alimentos y bienes para la vida. Entre todos, los sabios son los que deben gobernar.

La justicia consiste en la coordinación entre todos esos grupos sociales, es decir se produce esa coordinación en la medida en que cada grupo realiza sus tareas. Por lo tanto, de acuerdo a Sócrates y Platón, se hace un reconocimiento y una distinción entre lo material y lo moral o espiritual. La tesis socrático-platónica está estructurada ideológicamente sobre un presupuesto antropológico, que es el que se refiere al alma y al cuerpo. Y llega a la conclusión de que el Estado y el derecho positivo son una imagen de la descripción ideal de un estado justo, armonioso y perfecto.

La teoría de la justicia en Platón se basa en una concepción antropológica, dominante a lo largo de nuestros 20 siglos de cultura occidental. Es la idea de que el ser humano es un ser en el mundo compuesto de un cuerpo y de un alma unitarios. No es una concepción meramente fisiológica, sino ético-valorativa, porque no trata de describir la composición anatómica del ser humano, sino también de cuál debe ser la orientación de la conducta, moralmente hablando, dentro de esa configuración. Afirmar la existencia del alma y del cuerpo es afirmar una valoración moral exclusiva y unilateral del alma y despectiva con relación a las cosas corporales.

Características del pensamiento racional:

1. Ausencia de dioses en la explicación del mundo.
2. Creencia en un orden racional universal y permanente que está oculto en el modo aparentemente caótico en el que se presentan los fenómenos naturales.
3. Consolidación de un pensamiento abstracto en el que se fundamenta la posibilidad de un conocimiento racional o inteligible de la naturaleza (physis).

Referencia

Clase 3 El comienzo de la filosofía. (s. f.). PPT.
<https://es.slideshare.net/terequiroz/clase-3-el-comienzo-de-la-filosofia>